

Deux actions avec l'association Relier

RELIER (Réseau d'Expérimentation et de Liaison des Initiatives en Espace Rural) est une association nationale d'éducation populaire, née en 1984. Son but est de créer et d'animer des lieux d'échanges et de mise en réseau des personnes qui, toutes professions confondues, font le choix de s'installer pour vivre en milieu rural.

Les monographies de l'habiter

En janvier, au sympathique café littéraire de Lyon (les voraces), j'ai eu le plaisir de faire connaissance avec Vincent Jannot de l'association Relier, Philippe Maus de l'association Cantercel et Nelly Michaud de l'association Oxalis. Ils avaient eu l'idée, lors des rencontres de Relier en septembre 2006 au cours d'un atelier « le sens de l'habiter », de faire les monographies lieux « ayant du sens » à travers une triple approche : sociologique, architecturale et artistique.

Notre rencontre a permis l'ébauche des critères définissant « un lieu ayant du sens », afin d'aboutir au choix d'une dizaine de lieux. Voici quelques uns de ces critères : économie sociale et solidaire, valorisation des ressources locales, construction écologique et autoconstruction, liens avec le territoire...

Une dizaine d'architectes, artistes et sociologues participent à ce projet, d'une durée d'un an environ.

Fin mars, une rencontre avec la plupart des participants, sera l'occasion d'un premier travail de monographie au moure frais, à Balazuc, en Ardèche (lieu d'installation d'un projet agricole, artistique et culturel en proie à la spéculation immobilière féroce).

Viviane Robin

Des rencontres régionales sur l'accès à l'habitat

Automne
2007

Relier organise chaque année, depuis près de 20 ans, des rencontres sur 2 jours rassemblant des acteurs du milieu rural (porteurs de projets, créateurs d'activités, animateurs, institutionnels...). Ces rencontres un moment d'échange entre initiatives locales disséminées sporadiquement en France et un outil pour amorcer, développer, amplifier des actions de soutien aux "personnes qui font" en milieu rural.

Nous avons pour projet AVRIL-Relier, en partenariat avec d'autres associations, d'organiser des rencontres sur le rôle des élus dans l'accès à l'habitat en milieu rural. Ces rencontres seront un approfondissement et une démultiplication des rencontres nationales sur l'habitat qui ont eu lieu à l'automne 2006 dans le Périgord.

Couleurs

N°2
février 2007

d' AVRIL

Accompagner,
Valoriser,
Relier,
les Initiatives
Locales

Editorial

Habitat, activité et auto construction

Accéder à des terrains, à de l'habitat devient délicat pour des personnes dont les apports financiers sont faibles. Le prix d'un logement même locatif a fortement augmenté au cours des dernières années. Des solutions apparaissent ici et là mais très localisées : augmentation du parc locatif social pour une commune qui souhaite accueillir des « nouveaux arrivants », l'accès collectif et solidaire au foncier et au bâti avec l'association Terre de liens... Parallèlement à cela, les demandes de surfaces constructibles explosent d'une commune à une autre notamment en plaine. Quelquefois elles sont stoppées temporairement : problème d'adduction d'eau, volonté de maintenir des surfaces agricoles mais qui fait difficilement le poids face au prix du m2 constructible.

Un contexte difficile pour qui souhaite s'installer en milieu rural, construire son lieu de vie économique et personnel. Les faibles moyens amènent quelquefois au bricolage lorsqu'on a pu acquérir un terrain, un bâtiment. Moments de tensions qui s'accroissent entre avoir un « chez soi » et développer un projet économique. Des compétences multiples sont demandées pour rénover ou construire son habitat, il en est de même pour mettre en place une activité. L'intervention d'artisans semble inévitable dans la construction mais la faiblesse des moyens financiers ne le permet pas et ces derniers ne sont pas extensibles. Le temporaire a tendance à s'installer.

Cette complexité, nous souhaitons la travailler durant les années 2007 et 2008 au sein de l'association AVRIL. Nous entrons dans le champ de l'auto-construction (qui historiquement c'est développé dans l'ouest de la France avec les Castors) qui concerne un nombre important de nos adhérents, des personnes que nous accompagnons dans le cadre de leur projet. Auto-construire, de la dalle au toit en passant par le choix de matériaux écologiques ou du système d'épuration ne s'improvisent pas. Auto-construire c'est aussi s'auto-former, définir son projet au préalable tout en étant accompagné par un artisan, un membre expérimenté du réseau sur les choix techniques.

Dès 2007, nous mettons en place des temps collectifs autour de l'auto-construction, pour partager nos doutes et nos joies du chantier, se former et travailler sur l'articulation entre projet d'activité et projet de lieu de vie. Compléter par la mise en place et l'animation d'un réseau d'auto-constructeurs, cela permet la mutualisation des compétences, des savoirs et leur transmission. Enfin c'est se réinterroger en fonction du contexte plus que délicat, réfléchir à la constitution de fonds propres pour ceux qui ont peu de moyens, questionner nos choix individuels de propriétaires, et penser à cette nécessaire gestion de l'espace, des espaces.

Le conseil d'administration et l'équipe d'AVRIL.

Directeur de
publication :
Alain Gibert

Association AVRIL, adhérente à l'Union Peuple et Culture
7 avenue de Sierre, 07200 aubenas
tel : 04 75 35 94 02 courriel : avril@association-avril.org
Site : association-avril.org

Quelques extraits de l'ouvrage "Une société sans école" de Ivan Illich sélectionnés lors de l'atelier arpentage:

« ... Pour qu'un homme puisse grandir, ce dont il a besoin c'est du libre accès aux choses, aux lieux, aux méthodes, aux événements, aux documents ... »

« ... Parvenus à ce terme de l'ère scolaire, nous pourrions fort bien entrer dans celle d'une école totale que seule l'appellation distinguerait de l'asile d'aliénés, voire d'un univers concentrationnaire... »

« ... Adhérer à l'éthos technocratique nous conduit à vouloir mettre sur le marché tout ce qui est techniquement réalisable et peu importe si les bénéficiaires en sont forcément peu nombreux ou s'ils en éprouvent ou non le désir... »

Les ateliers de cet automne

Cet automne nous avons choisi d'aller à la rencontre d'Ivan Illich, un des précurseurs et penseurs de la décroissance, en découvrant son livre «Une société sans école». Celui-ci nous a questionné sur la place de l'éducatif et de la formation dans nos sociétés et sur les dérives de l'école obligatoire.

Nous avons poursuivi en novembre avec une initiation à l'entraînement mental. Cette méthode au nom peu attractif nous vient du mouvement Peuple et Culture. Elle permet de comprendre dans leur globalité des situations dans lesquelles nous sommes empêtrés, pour penser par nous même et envisager l'action. Ainsi, nous nous sommes amusés à décortiquer des situations, avec méthode, rigueur et ... humour pour construire des solutions et des pistes de réflexion qui nous correspondent. Ce fut quatre jours où nos neurones ont bouillonné... Surchauffé par fois. Nous avons pris comme résolution pour 2007 d'allier dans nos prochaines sessions l'entraînement mental à l'entraînement sportif ou ludique pour vivre aussi par le corps ce qui se trame dans nos pensées.

Ensuite nous avons entrepris en décembre une initiation à la médiation avec Cécile Rabanit-Nury de l'association au Champ des Possibles. Ce furent deux jours riches de matière et d'expérience pour dépasser ces conflits qui nous entourent ou nous submergent. En alliant théories et pratiques, nous avons cheminé vers des savoir être nécessaires à la coopération.

Enfin, pour clore les ateliers 2006, nous nous sommes retrouvés une dizaine autour d'un projet de pépinière collective de pommiers. Les pépins sont en terre et nous cherchons un verger abandonné pour l'investir comme lieu collectif de formation et ... d'auto consommation. Alors si vous connaissez un verger abandonné secteur Rocles ou Balazuc, qui attend des bras pour l'entretenir et le faire vivre, n'hésitez pas à contacter Céline Margerit à l'association. Evidemment vous êtes aussi les bienvenus pour rejoindre ce projet.

L'hiver et le printemps 2007 vont nous permettre de poursuivre certains de ces ateliers et d'en inventer d'autres à partir des envies de chacun. Certains sont déjà programmés, découvrez les ci-joint.

Le projet est toujours pour nous de mettre en place des lieux d'échange, de partage et de construction collective sur des problématiques qui nous concernent.



Brèves du réseau et autres infos

Journée chinoise le 9 mars chez Paul Keller à Malbosc
04 66 24 83 39
06 75 67 05 35

Exonération de la cotisation de solidarité

Grâce à la perspicacité de nos amis breton d'Aspaari, nous vous informons que vous pouvez bénéficier d'une exonération de votre cotisation de solidarité si vous bénéficiez de la CMU complémentaire. Pour cela il faut l'indiquer sur la déclaration de vos revenus professionnels.

Formation Entreprises Rurales 2006

Marie Laure, un café culturel

Claude, une brocante

Laurie et Tommy, un fournil 'bio'

Dominique, un négoce de carrelage

Céline, un projet d'accueil touristique

Julien, une activité agricole et de plasticien,

Christine, un projet de location de chevaux

Sylvie, un restaurant contemporain

Dominique, une ferme-Auberge

Michel, une activité de formation et de services liés à l'informatique libre

Marie, un commerce de bière

Nadine, une activité de Yoga

La formation à la création d'activité qui s'est déroulée durant le dernier trimestre 2006 à Aubenas dans le cadre d'un programme d'action de la Région Rhône Alpes, vient de s'achever début Janvier 2007.

Treize personnes se sont lancées dans cette aventure, pour définir plus précisément leur projet de « vie » et d'activité, acquérir des outils méthodologiques, rencontrer des professionnels, construire leur étude de faisabilité.

Ce furent des moments riches d'interrogations personnelles, collectives, d'implications dans un groupe voir de remise en question de l'idée que chacun peut se faire d'une activité, d'un contexte, d'un module, d'une personne. Il semble toujours difficile de se projeter à un, deux voire trois ans avec des données chiffrées. Onze d'entre eux finalement ont présenté leur travail à des entrepreneurs et accompagnateurs de projet. Temps où il s'agit de confronter son idée, son projet au point de vue, à l'analyse d'autres. Pour certains la création se fera durant l'année 2007. D'autres ressentent la nécessité de prendre un peu plus de temps pour construire un réseau, des fonds propres et donc un financement, trouver un local, du foncier ou tout « simplement » affiner le projet ou y renoncer.

Pour nous, accompagner des personnes dans cette phase là, est un travail de défrichage individuel et collectif des différentes dimensions du projet afin qu'elles puissent prendre des décisions leur correspondant. C'est aussi un questionnement permanent sur nos pratiques.

Souhaitons que leur choix se réalise, que les liens tissés puissent participer aussi à la construction de leur activité.

N'hésitez pas à nous contacter pour des renseignements.

Rhône Alpes Région



De l'auto-construction

Nous lançons cette année un nouveau chantier autour de l'auto construction ! L'association propose avec le financement de la Fondation de France et du PNR des Monts d'Ardèche (Leader +), la mise en place : d'un réseau d'auto-constructeurs, de modules « chantiers école », et un travail d'ingénierie sur la mobilisation d'apport financier. Ces trois actions sont destinées à des personnes qui sont dans une dynamique d'auto-construction et de création de leur activité en milieu rural.

Le **réseau** sera constitué de personnes ayant une solide expérience en auto-construction / rénovation, ou ayant une activité artisanale, souhaitant partager, transmettre leurs savoir.

Les modules « **chantiers écoles** » se dérouleront de mars 2007 à mars 2008 pour 7 personnes ou groupes se lançant dans l'auto construction. Ces modules réalisés chez les personnes permettront de définir le projet de chacun techniquement, financièrement, réglementairement et de mettre en pratique avec un artisan ou un membre du réseau une technique particulière. A chaque fois ces « chantiers écoles » comprendront une phase de transmission de savoir et une phase de réalisation qui sera aussi l'occasion de faire avancer les chantiers. Certains modules seront ouverts à d'autres participants.

Enfin, nous prévoyons de mettre en place un groupe de travail sur les problématiques financières de ces projets.

Alors si cela vous intéresse **n'hésitez pas à nous contacter!**



Ateliers de la vie quotidienne

Le 2 février à Rocles
chez Alain Gibert

Le 25 mars aux
alentours de Burzet

Initiation à la taille et greffe de pommiers

Nous proposons d'un temps d'apprentissage par la pratique de la taille et de mise en place d'un projet de restauration d'un verger.
Cf plaquette ci-jointe.

Une soirée de pratique de l'entraînement mental

Parce que rien ne vaut la pratique collective pour activer nos neurones et le plaisir de se glisser dans l'entraînement mental (EM) nous vous proposons une soirée pour faire le point de nos utilisations de l'EM et s'entraîner...
Cette soirée s'adresse à des personnes ayant déjà suivi une session découverte.
Animatrice : **Céline Margerit**

Une soirée autour de l'éthique

On en met sur les étiquettes, dans les projets, en politique, elle participe à la construction de nos décisions et de nos exigences.
Mais à quoi cela fait-il référence ?
En découvrant collectivement un texte d'Edgar Morin (sociologue) nous débattons de cette notion pour aussi questionner notre point de vue.
Nous finirons peut-être par une recherche de tiques...
Animateur: **Eric Guibourdenche**

Soirée épargne solidaire et locale

Nous découvrirons deux moyens de mobiliser de l'épargne locale sur un projet de création d'activité: les Cigales et l'achat collectif du foncier (avec les outils de l'association Terre de Liens).
Il s'agira de voir et d'analyser en quoi ces outils peuvent permettre de consolider des installations par l'apport de capitaux, d'acheter un lieu collectivement en mobilisant et créant une dynamique solidaire autour d'un projet.
Cette soirée se fera en présence d'Elsa Vidon de Terre de Liens et de Benoit Neuts, fondateur d'une Cigale.
Terre de Liens est une association dont l'objectif est de favoriser l'accès à la "terre" par l'achat collectif de foncier et / ou de patrimoine bâti, comme solution pour permettre des installations.

Deux jours de pratique et de découverte de la médiation

La médiation vise la résolution de conflits ou la (re)création d'un lien défaillant. Par l'intervention d'une tierce personne, elle facilite le dialogue et la prise en compte des besoins de chacun.
Cet atelier sera animé par Cécile Rabanit-Nury de l'association au Champ des Possibles. Cette association met des ressources sur la médiation à disposition des acteurs du territoire.
Ces deux jours seront un approfondissement de l'initiation de cet automne. Néanmoins nous les avons imaginés pour pouvoir intégrer de nouvelles personnes.
Il s'agira de poursuivre l'apprentissage pour mobiliser l'état d'esprit et les outils de la médiation dans nos postures professionnelles ou citoyennes.

La participation à ces ateliers est gratuite (cette action est financée par le Fonds Social Européen) mais pour des questions d'organisation et d'assurance l'inscription et l'adhésion (10 euros) à l'association sont nécessaires.

Date : 29 mars

Horaire : 20 h

Lieu : 17 Bvd Maréchal
Leclerc, Aubenas

Date : 17 avril

Horaire : 20 h

Lieu : 17 Bvd Maréchal
Leclerc, Aubenas

Date : 21 avril

Horaire : 20 h

Lieu : 17 Bvd Maréchal
Leclerc, Aubenas

Date : 10 et 11 mai

Horaire : 9h30 - 17h

Lieu : à définir



Bulletin d'adhésion et d'inscription

Depuis une grosse année maintenant l'association AVRIL a vue le jour. Des actions se concrétisent, des projets sont en route.

Nous vous informons de nos activités dans cette lettre, lieu aussi de brèves sur le réseau, les anciens stagiaires... A vous de nous communiquer les infos que vous voulez diffuser.

Aujourd'hui nous vous proposons d'adhérer à AVRIL pour l'année 2007. Ce sera un moyen de soutenir nos actions, de participer à la vie de l'association et d'inscrire votre engagement à nos côtés pour soutenir la concrétisation d'initiatives porteuses de vie en milieu rural.

(Les adhésions prises au dernier trimestre 2006 sont considérées comme adhésion 2007)

- Je participerai à la journée taille et greffe du 2 mars.
- Je participerai à la journée taille et greffe du 25 mars.
- Je participerai à la soirée entraînement mental du
- Je participerai à la soirée épargne locale.
- Je participerai à la soirée arpentage sur l'éthique.
- Je participerai aux deux journées sur la médiation.

Nom :

Prénom :

Adresse :

Tél :

Courriel :

J'adhère à l'association AVRIL et joins un chèque de 10 euros (5 euros en cas de difficulté financière).

Association AVRIL, adhérente à l'Union Peuple et Culture
7 avenue de Sierre, 07200 aubenas
tel : 04 75 35 94 02 courriel : avril@association-avril.org
Site : association-avril.org